

Presentación

Nuevas y viejas lecturas al desarrollo

En este segundo número de los Cuadernos sobre RR II, Regionalismo y Desarrollo, se presentan a los lectores seis artículos de reconocidos especialistas en los ejes temáticos en que está centrada esta publicación.

Uno de estos ejes, como es el del desarrollo, es abordado por tres de los articulistas; uno de los cuales, Carlos Mallorquín, se dedica a puntualizar aspectos específicos de la obra de uno de los teóricos del desarrollo, como es el brasileño Celso Furtado. Por su parte, Marcos Guedes, Daniel Guedes y Víctor Freire, estudian las posibilidades de desarrollo interno de dos países emergentes como han sido considerados México y Brasil, en el marco de los acuerdos de integración. En esta misma línea del desarrollo, la profesora Monserrat Llairó, se enfoca en los paradigmas de la educación y el desarrollo como herramientas fundamentales para avanzar en el desarrollo social bajo el esquema de la sostenibilidad.

Por otra parte, y en clara referencia a las experiencias de integración, se analiza en dos artículos el caso de la Unión Europea desde los enfoques doctrinarios que inspiraron el crecimiento y evolución de este bloque de integración y sobre los acuerdos que el mismo ha adelantado con América Latina.

Finalmente, los autores Bermúdez y Morales, se centran en el estudio de las migraciones colombo venezolanas, considerando sus efectos desde distintas estrategias.

En su artículo sobre “Celso Furtado ¿desconocido?”, Carlos Mallorquín se adentra en la obra del destacado autor brasileño, de la cual revela ciertas debilidades en el manejo teórico de conceptos

como el del “excedente”, “acumulación hacia adentro” y “hacia afuera del sistema de producción”, así como en el concepto de “costo de reproducción de la población”.

La profesora Monserrat Llairó relaciona los conceptos de desarrollo y educación, en su trabajo sobre “Los paradigmas de la educación y el desarrollo: principios fundamentales hacia una sociedad moderna”, desde un enfoque de teoría económica, en el que plantea una visión de ambos conceptos y sus contribuciones en la búsqueda de una sociedad desde el desarrollo sostenible, que permita revertir las tendencias que amenazan el futuro común del planeta.

Los investigadores brasileños arriba nombrados, en su artículo “Brasil y México: opciones de integración y desarrollo”, analizan las opciones de integración y desarrollo de Brasil y México, considerando los distintos intercambios de éstos con los denominados países desarrollados, a partir de los acuerdos de comercio e integración, para plantear que opciones como el ALCA y el MERCOSUR no representan soluciones inmediatas a los problemas regionales.

Enfoques doctrinarios sobre integración

Tomando en cuenta los distintos enfoques doctrinarios que han inspirado la evolución y ampliación de la Unión Europea, Ibryamova y Domínguez, en su artículo sobre “La ampliación de la Unión Europea desde una perspectiva histórica: rompecabezas y explicaciones”, pasan revista a los enfoques desde las teorías del neofuncionalismo e intergubernamentalismo, la teoría de la integración y, finalmente, desde el constructivismo social y otros enfoques alternativos de las relaciones internacionales.

Por su parte, el artículo titulado “Europa y América Latina: ¿hacia la consolidación de un acuerdo de gobierno por soft law?”, de la profesora Aimee Kanner, comienza por una revisión bibliográfica de los conceptos sobre “globalización”, “gobernabilidad y soft law”; seguidamente conceptualiza el desarrollo y la situación actual de las relaciones Unión Europea-América Latina, con énfasis en los acuerdos vigentes entre ambos bloques, para posteriormente hacer un análisis de las relaciones entre ambos esquemas de integración, en el marco del soft law.

Cerrando la sección de artículos, se presenta a los autores Bermúdez y Morales con su trabajo “Migraciones colombo-venezolanas: un desafío para el amparo o la vejación”, quienes plantean algunas soluciones a la problemática de la inmigración, desde las nuevas realidades económicas, sociales y demográficas internas.

Finalmente, y en consideración de que el eje temático del desarrollo, constituyó uno de los de mayor abordaje en la presente edición, se seleccionó para la sección de Reseñas, la obra “El desarrollo en un contexto posneoliberal”, en cuya compilación se unificaron García Delgado y Lusiano Nosseto, destacados académicos argentinos, quienes presentan un trabajo colectivo que se dedica a recopilar distintas miradas y lecturas a las teorías y experiencias que sobre el desarrollo se fueron sucediendo de manera progresiva en Latinoamérica desde la década de los años 30 del siglo pasado, hasta puntualizar sobre el desarrollo en el actual contexto post neoliberal. Esta reseña estuvo a cargo de Marlene Otero Silva, una de las editoras de los Cuadernos.

Este segundo número de la serie, pudo ser editado gracias al apoyo financiero del Consejo de Desarrollo Científico, Humanístico y Tecnológico, CDCHT, de la Universidad de Los Andes, a través de su Programa de Apoyo a Grupos de Investigación (ADG) y Fundacite Táchira, instituciones a las que reconocemos su constante apoyo a la divulgación de la producción académica para acrecentar el patrimonio científico de la región y del país.

*Raquel Álvarez de Flores
Marlene Otero Silva
Editoras*